

Formation marxiste: Le Familistère Godin de Guise



Au programme: visite du Familistère de Guise, formation et soirée conviviale

Le Familistère Godin de Guise

Dans l'Aisne, le Familistère de Guise, un ensemble de bâtiments en brique rouge, construit dès 1859 par l'industriel Jean-Baptiste Godin (1817-1888), témoigne d'une des expériences sociales les plus singulières des deux siècles passés. Le fondateur de la manufacture des fameux poêles Godin, imagine une société offrant à ses employés les "équivalents de la richesse". Il réalise pendant la seconde moitié du XIXème siècle le Familistère ou "Palais Social".

Ce patron, inspiré par les travaux de Charles Fourier, avait mis en place, comme une évidence, le partage des bénéfices de sa société, avec ses salariés. A l'époque, c'était une idée révolutionnaire...

Il transforme son entreprise en coopérative, et fait construire pour les ouvriers des logements sociaux confortables, une école, une piscine, une salle de spectacle ainsi que des magasins coopératifs. Paternalisme patronal? Il y a plus que cela, car les coopérateurs ne sont autres que les quelques milliers de travailleurs de l'usine, et que Godin lui-même n'est plus qu'un coopérateur parmi les autres, habitant un logement comme les autres. En d'autres termes: le propriétaire du capital s'est fait hara-kiri comme capitaliste. Par une ironie de l'histoire, la poêlerie Godin restera coopérative jusqu'en... 1968, où elle fut rachetée par une entreprise privée.

Cette histoire étonnante s'explique principalement par la personnalité de Godin: d'origine très modeste, Godin se forme comme artisan horloger. Au cours de son tour de France comme compagnon, il fait l'expérience de l'exploitation capitaliste et est séduit par les idées socialistes de Fourier. Il y restera fidèle toute sa vie, tout en les mettant en pratique à sa façon, afin de rester "réaliste" et "pragmatique". Baptisé "familistère", son projet coopératif intégrant les différents aspects du travail et de la vie quotidienne des ouvriers est directement inspiré du "phalanstère" de Fourier. Godin lui-même écrivit plusieurs ouvrages pour expliciter ses conceptions sociales, politiques et philosophiques, notamment sa glorification du travail et du travailleur ainsi que son anticléricalisme virulent.

La formation

Le "familistère" de Guise n'était pas un cas totalement isolé. Il y eut plusieurs tentatives de ce genre au 19e siècle. Certaines ont sombré dans l'oubli, d'autres sont devenues célèbres. C'est le cas de celle de Godin et de celles de Robert Owen, son prédécesseur anglais. Owen est considéré comme le fondateur du mouvement coopératif et son œuvre est remarquable à bien des égards, notamment parce que c'est lui qui lança le mot d'ordre fameux "8h de travail, 8h de repos, 8h de loisir". Les conceptions des deux hommes sont proches sur de nombreux points et appartiennent au courant dit du "socialisme utopique".

On n'imagine pas aujourd'hui des grands patrons s'indigner de la misère ouvrière et fonder des "usines modèles" où les travailleurs sont bien payés et bien logés. Surtout, on ne les imagine pas renoncer à la propriété privée de "leurs" moyens de production. Cette époque est révolue. Cependant, les projets politiques visant à "changer la vie" dans l'espoir que la contagion des expériences pilotes gagnera toute la société sont très loin d'avoir disparu. En ce sens, la connaissance et l'analyse critique du socialisme utopique restent d'une utilité indiscutable. Marx et Engels y ont attaché une grande importance, et la Première Internationale, dans de nombreuses résolutions, propose une orientation politique pour le mouvement coopératif.

L'exposé donné après la visite du familistère Godin permettra aux participant-e-s de se familiariser avec cette tranche d'histoire et de théorie politique.

Quand?

Le Samedi 23 juin 2012

Où?

Familistère de Guise
262/263 Cité du Familistère
02120 Guise (France)

Organisé par la Formation Léon Lesoil
et la section LCR du Hainaut



Programme:

12h30: Arrivée au Familistère de Guise
de 12h45 à 13h45: visite guidée du Familistère
de 13h45 à 14h45: visite libre
de 15h à 17h45: formation dans la salle multimédia du Familistère

Retour et arrêt sur la Grand Place de Saint-Ghislain, restaurant italien Pizzeria de l'Abbaye à 19h (près de la gare, possibilité de reprendre le train pour Bruxelles à 21h08 ou 22h de Saint-Ghislain)

Comment s'y rendre?

Covoiturage organisé et gratuit à partir de
– la gare de Charleroi, départ à 10h précises
– la gare de La Louvière Sud, départ à 10h15 précises
– la gare de Saint-Ghislain, départ à 10h 45 précises (prévoyez votre pique-nique de midi)

Inscription pour covoiturage au 0479 341724 (Alba) ou albarnold@skynet.be avant le 20 juin

Prix de la visite, de la formation et de la brochure:

10 € par personne

Prix du repas:

Menu à 22 € (entrée, plat, dessert – boissons non comprises) ou à la carte

A payer sur le compte Leemans-Leclercq: 001-3170491-25 avec la mention "familistère"

Info et réservation:

0479 341 724 (Alba)
ou albarnold@skynet.be avant le 20 juin
www.familistere.com

